

UNGRD coordina acciones preventivas por actividad de volcán Nevado del Ruiz para proteger vida de comunidades y animales en riesgo

- *Hasta la fecha 3 departamentos y 2 municipios de la zona de influencia del volcán han decretado la calamidad pública en sus territorios.*

Bogotá, 9 de abril de 2023 (@UNGRD). La Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD), bajo la coordinación de su director general encardado (e), Luis Fernando Velasco Chaves, mantiene activo el Puesto de Mando Unificado (PMU) Nacional de seguimiento a la actividad del volcán Nevado del Ruiz, con el fin de articular acciones preventivas con las entidades técnicas y operativas del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastre (SNGRD) y autoridades del orden nacional y territorial para proteger la vida de las comunidades y los animales que se encuentran en las zonas de influencia del cráter.

“En los PMU el Servicio Geológico Colombiano nos mantiene al tanto de cómo evoluciona la actividad del volcán, que se mantiene en nivel naranja y por eso tomamos hace varios días la decisión de solicitar a los consejos territoriales de Gestión del Riesgo de Desastres agilizar las evacuaciones preventivas de cerca de 2.000 a 2.500 familias que tenemos mapeadas en las zonas de más alto riesgo”, aseguró Luis Fernando Velasco Chaves, director general (e) UNGRD.

Al respecto, el funcionario señaló que las personas que evacuaron se alojaron en casa de sus familiares o amigos, por lo que aún no hay familias en los albergues dispuestos por las alcaldías y gobernaciones. Cabe señalar que, las autoridades territoriales de los departamentos de Tolima, Caldas y Risaralda, así como de los municipios de Villahermosa (Tolima) y Manizales (Caldas), decretaron la calamidad pública. Además, se ordenó el cierre total del Parque Nacional Natural Los Nevados por parte del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible (Minambiente), y con el apoyo de la Policía Nacional se establecieron controles en su entrada y planes viales ante una eventual evacuación.

“La primera respuesta ante esta situación la están recibiendo de parte de los consejos territoriales de Gestión del Riesgo de Desastres, pero estamos en una coordinación constante con ellos para apoyar su labor. Asimismo, las gobernaciones y las fuerzas militares, en el marco de un convenio que tienen con la Unidad, se encuentran con maquinaria amarilla y su batallón de ingenieros en algunas zonas de influencia del volcán, adecuando ciertas vías terciarias que son claves para los procesos de evacuación”, afirmó Velasco Chaves.

El funcionario explicó que desde la Unidad se articulan acciones con distintos sectores del Gobierno Nacional, como es el caso del Ministerio de Educación que solicitó a las secretarías de educación de los territorios en zonas de riesgo activar los Comité de Gestión Integral de Riesgo Escolar (GIRE) e implementar la virtualidad en 54 sedes educativas ubicadas en áreas de influencia del cráter.

Comunicado de Prensa

También, con el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto Colombiano Agropecuario (ICA), se expidió la Circular Externa 01-2023, con el fin de adoptar medidas excepcionales de gestión y atención oportuna para la evacuación y movilización de animales de producción y trabajo en zonas de riesgo por la actividad del volcán. De igual forma, con la Sociedad de Activos Especiales (SAE) se está revisando la opción de disponer de algunos predios en esta área, que estén bajo su dominio, para trasladar a los animales; así como con el Minambiente se avanza en la creación de un censo y una red para la atención de animales doméstico.

“Adicional a lo que venimos adelantando con el Ministerio de Agricultura, la SAE y el Ministerio de Ambiente, estamos revisando con las gobernaciones, alcaldías locales y el gremio de ganaderos el tema de disponer algunas fincas alejadas de las zonas de riesgo para trasladar a los animales, ya que sabemos que uno de los principales temores de las familias al evacuar es que se los roben o se pierdan. Por eso, decidimos implementar un plan de bienestar animal para cuidar y proteger la vida de sus animales en el que se contempla el tema de su traslado y otros mecanismos para que las personas puedan ir a alimentar a sus animales y luego regresar a los albergues”, enfatizó el funcionario.

Por otra parte, el director general (e) de la UNGRD aseguró que con el Ministerio de Transporte y el Instituto Nacional de Vías (Invías) se está trabajando en la priorización de recursos para realizar las intervenciones que sean necesarias a lo largo de 240 kilómetros de red vial terciaria en la zona de influencia del volcán que son fundamentales para los procesos de evacuación, así como la disposición de puentes metálicos en caso de presentarse la emergencia. De igual manera, con el Ministerio de Salud y Protección Social se está revisando la capacidad instalada de las instituciones de salud de los departamentos para garantizar la atención de la comunidad, de ser requerida.

Además, resaltó que la UNGRD en un trabajo conjunto con el Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio está preparando las acciones en materia de agua y saneamiento básico para atender una eventual emergencia por la erupción del volcán. También, con el Ministerio de Minas y Energía se adelanta los planes para garantizar el fluido eléctrico y atender las fallas que puedan presentarse en el suministro de energía a causa de la actividad volcánica.

Finalmente, Velasco Cháves resaltó el trabajo que se viene adelantando en materia de comunicación con el Ejército Nacional y el Ministerio de Tecnologías de la Información y Comunicaciones para movilizar las antenas y ampliar la cobertura de las emisoras y operadores de telefonía móvil, con el propósito de mantener informados y comunicados a los habitantes de las zonas en riesgo. Por otro lado, destacó el trabajo realizado por el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) en el acompañamiento a las familias y protección de las niñas, niños y adolescentes que atendieron la instrucción de evacuar voluntariamente y reitero el llamado a quienes no lo han hecho a que prioricen su vida.